

## LA RÉDEMPTION PAR LE PÉCHÉ

Sabbataï Zvi (1626-1676) naît à Smyrne dans l'empire ottoman. Il s'auto-proclame « messie » en 1648 et suscite un mouvement majeur chez les Juifs. Le sabbataïsme survient alors que ceux-ci s'interrogent sur leur destinée et leur avenir. La mystique juive a connu, au XVI<sup>e</sup> siècle, un développement intense, avec Moïse Cordovero et Isaac Luria. À l'inverse de la tradition basée sur la quête personnelle du bien, ces cabalistes parlent de la rédemption collective d'un peuple exilé. Ils y introduisent une dimension historique et politique. Pour Zvi, c'est l'homme qui doit précipiter la rédemption au prix d'une plongée dans le mal, pour en extraire les étincelles divines. Cette « rédemption par le péché » oblige, pour retrouver l'Eden d'avant le péché originel, à transgresser toutes les lois du Judaïsme. Ces idées séduisent. Zvi rassemble de nombreux adeptes. Il est arrêté et emprisonné par les Ottomans en 1666. Craignant une révolte, ceux-ci lui laissent le choix entre la mort et l'apostasie. Il se convertit à l'Islam, divisant, ainsi, ses fidèles. Gershom Scholem (1897-1982) a enseigné à l'université hébraïque de Jérusalem. En diffusant les principaux textes de la cabale, il confère à l'étude du mysticisme juif le statut de discipline à part entière.

*La rédemption par le péché*, de Gershom Scholem, traduit de l'hébreu par Catherine Helman  
Éditions Allia - 2025, 128 pages, 12 €.

